

東林山真如院

NO.116 干月

昭和四十三年二月一日發行 非売品
岡山県額井郡志賀町一三五室垣方電三
吉備 観光協会

第二回 寺院篇 第廿六号

本堂は入母屋造本丸普屋根にて奥行三間、間口五間、向拝付である。内陣は別に二間の建物を附けてある。この本堂は明治四十年の頃、当山の義瑞僧都が淨財を募りて再建したもので、もと小堂があつたが朽壞したので再興した。よつて義瑞僧都を當山の中央の祖と仰ぐのである。達築にカリエ事費に不正のことより棟梁其との間に紛争を生じたという。正面には「瑞光院」の扁額をみかけ中央内陣には阿弥陀如来の尊像を安置している。この本達は昭和廿九年一月一日圓山

県の重要美術品に指定されてゐる文化財にして吉備町唯一のものである。

本尊の両脇には本師の金剛力士と密迹力士の巨像が安置されてゐる。この佛像はもと馬場の中庭にあつた仁王門の尊像であつたが、建物が損壊したので金許取拂、尊像のみを本堂に移したものである。身長は六尺五寸にして高さ一丈五寸^合の座の上に立つてゐる。二体とも慶長十二年の彫刻にして、拂も背鎧

二
庚午新造慶長十二末年 現住 法印 尊賀
庚午再興 天保十四卯天 九月吉日 佛師 國山丸龜町 小野十郎
右衛門貞武 宮内片山 中山力藏

の墨書きがある。慶長以后二回に亘りて修理が施されてゐるが蒼色は甚

だしく剥脱して居り素人の手によつて諸々修理されたる東久見受けらむ。

金剛力士は梵語の跋折羅の訛にて那羅延金剛ともいへ勇猛悍惡の相をなし千

佛の法を守護する神なので寺門の右に安置する。密迹力士は密跡金剛ともいへ金剛力士と双対の神として左側に安置するのである。

この二尊像のはげし、怒りの様相をあらわしてゐるのは自己の慾望が満足出来なかつたら怒つてしまふではない。外から迫まる不正と内から起つてくる煩惱に対して心から怒つてゐるのである。正義のための怒りである。やがては衆生を尊いて修行への道を啟えていふのである。

当山の開基を尋ねるに正縁起書並に古文書は後冷泉天皇の康平年間（一
〇一〇—一〇六四）頃に空蔵から火を放した際急く焼失したので詳本にあること
は困難であるが、和銅年間（七〇一—七一四）の建立と傳へられ、天平勝宝年間
（七四九—七五六）に報恩大師の再興になるという。（別項参照）中頃吉備津大明神
の正宮、岩山宮、本宮、放宮、新宮即ち五社の別当寺の座主の要職にあつた
ことあるといふ。当寺の報恩大師、ことは寺の庫裏と新宮社門の年天井との間
に島田の先年藤原時代と推定せられる古瓦の外七束の古器物が出土したので
立証せられる。現に当寺に保存せられるものは

一 巴瓦 直径五寸 藤原時代

一 文寧瓦 阿修陀如來を現めたもの

藤原時代

一 巴瓦 珠文 廿二個 三ツ巴 直径 四寸五分 鎌倉時代

藤原時代

一 唐草瓦 三ツ巴 珠文 二十二個 直径 四寸三分 鎌倉時代

藤原時代

一 唐草瓦 線上 珠文列 線下に巴八個 幅二寸 直径八寸 藤原時代

藤原時代

一 巴瓦 三ツ巴 珠文 鎌倉時代

藤原時代

左どである。また地名とレバ「とうの、だん」（三重の塔のあとどう）「まえんどう」（望止ヶ）などある。往昔は寺領三千七百石を有し廣大な境内には堂塔伽藍
が宏敞して時日差山ニ括有余坊を管理するなど寺運は隆盛を極めたが保元平治の
内乱ニ至城は兵馬ヲために荒廢し平家時代になつて所領は悉く没収せられた。しかし改
められ僅かニ寺領として朱印石六十石を保有したに過ぎない。其后教度の兵乱が起
て寺坊は漸く衰縉し維時因難となり天守も退轉し或は他處に走り僅かに昇龍山
唐鏡寺神宮寺自心坊法應寺の四ヶ寺を管理したが、本願寺は不法の二三が
あり寛文三年、倉敷代官竹垣三右衛門の裁許に遇つて追院となり、金山の遍照
院へ退き、そのあと吉備津宮社人の役所になつた（まゝ旧社務所となる）。又神宮
寺は寛文七年に本宮と共に太炎に遇つて再興する筈であったが、社人賀陽兵部
司治郎右衛門等の諭許によつて社僧側が敗れを再興するに至らず寺傳の佛事
具、古文書等を椎乃へ、遍照院へ移した（別項参照）。本願寺と同様の寺運さ
東山表参道の石柱=

四

三

始つたのである。この際本尊十一面觀音菩薩は一時在所の住人陶山伊左衛門
といふものが持ち帰り、毎年正月に神宮寺のあつた屋敷あとに仮堂を建てて參詣
人に拜観せられたものである。寺址は今御金鏡の前、寺道場の處にして昔は芝
原でここに芝庵、見在物等の興行を催してた湯所である。

かくして中頃は法灯衰微して端前の金山遍照院の兼帶にあつたこともある。明治維
新神佛分離して吉備津宮の別当職を解かれ独立して今日に至つている。

東山表参道の石柱=

明治四十年春彼岸日 在詣人 東山中 建立者 中山善夫郎

宗祖偉歟大師 中備西画廿四番

天台宗裏院

本堂前ノ石灯籠=

奉納 繁政十二庚申八月吉日

主 澄間菴右二門 同 照惣次

石段の銘=

明治九丙子十月廿旦當精舍七拾八在現住權訓導 今田實義
(年号) (事例)

奉寄附 舉起人 塚家毅

在詣人 当所 有松権蔵 中山勝五郎 四田松右衛門 枝谷村

遠藤仲治釣場光造秋山印吉 宮乃准波初三郎

当所 有松千代造西田徳蔵 中田村竹村新 当所有

松友孫 井内仁吉 梅里村袖岡新祐 当所中山精太郎

西川西 赤本伊左エ門

当山は二ヶ地方では最も古の時代に属す古建であるが古文書に乏しく從つて曆代の住職を知ることは極めて困難である。ここに過去帳と墓域にある數基の墓銘を列記した。思ふに無往であつたことや他の寺院の兼帶であつたことなど時代も統して法灯の乱れを物語るものである。しかし石段の銘に明治九年十月七十八世貞巣代と刻んであるので法系は永く由緒の深、ことか窺わる。

一 告寂年月在レ曼要師観然

一 明暦年間

隆海

一 延宝三年十一月

秀海 法印

一 延宝八年正月廿七日

秀貞 法印

一 元禄十一年六月廿一日

權少律师貞海 法印

一 享保十九年六月九日

權少僧都 秀榮

一 明治九年十二月三十日卒享年七十八近江国滋

一 延享三年二月廿八日

貞祐權律师

一 明和九年辰天九月十四日

法印秀觀

一 安永九年十二月廿六日

慈觀 法印

一 天明八年七月九日

円觀 法印

一 宽政元酉年六月二日

大阿闍梨心觀塔

一 王を擁して奥州に進を避けて徳川家の西朝業再

起を圖つたが上野勢義隊の手は破れ僧正は囚人となつて獄中に遷化すと云う。學德兼備にして信念の堅革固有名僧であつたといふ。

△ 天台宗金山遍照寺は岡山市牧石の山中にある。山中に銘金山金山寺と稱する古刹である。創建は天平勝宝元年(七四九)報恩大師の開基にかかり昔は肺前(備前)津高郡馬矢座に位し鷲も比叡山、高野山に匹敵する代表的山岳伽藍の一つである。

報恩大師は養老二年(七八〇)備前一宮町芳賀の山村寅之、農家に生れた。元亨紙書ニ「報恩大師は孝謙天皇の付サ給う者也史は須弥と云ふ」とある。當國(備前)津高郡馬矢御波河村の人也、中畠」とある。幼にして法華經寺の摩訶大師の教えをうけて後ちその法門を嗣いだ。法華經寺といはまつ津高町の白鹿寺の前身である。天平九年(七四七)に修行のため寺を出て大和國(奈良県)吉野山に入り法相宗義を研學し加持咒法を修めて靈験をあらわしたので天平勝宝二年(七五〇)に孝謙天皇御不豫の時加持咒法を修めて靈験をあらわしたので報恩大師の稱号を授けられた。後ち勅許を得て備前國に四十ヶ寺を建立し、ついで鬼島の藤戸寺、瑜伽寺、備中の日差山性德院なども始め和泉國に子島寺を創建した。この時代に真如院は再興せられた。延暦三年(七八四)に桓武天皇が長岡の宮に眼疾に罹された時大師をして大悲思を修められたが悉ち快癒せられたので報恩として子島子を官寺に定められた。大師は延暦十四年(七八五)六月廿八日七十才で子島子に遷化せられた。当寺の本尊鎮は日差山の宝身にして、後ち京都清少寺の圓山となつた高僧であるが、その殘木をも

て同じ千手觀音菩薩を刻み清水寺の本堂に奉安した。また清水寺ニモ心淨大師も
もとは白巣山で修行した高僧で、されば報恩大師の双璧といわれる。

金山寺はもと西に十余町いた妙見山の境にあつたが延久元年五月に大災にかかりたので、もと
心淨大師が建てた現地の智地寺の廃え再建移轉したのである。臨濟宗の開基で吉備津
宮の社人加賀陽氏から出た崇西禪師も若く境の金山寺に落錫し自ら着用していた直裰や袈
裟などと遺して立去つてゐる。

文龜元年に金り塔主松田峰益元堅貞は日蓮宗の信奉者にして威圧によつて当寺を日蓮宗へ
改めんとしたが半僧が強く拒絶して山中に火を放つて堂塔伽藍を悉く焼き拂つた。この
時宝物や什物を多く失つた。其后十余年を経過してみう伯耆の人で豪田という高僧
が復興した。豪田は始の比叡山東塔地福院の主であつたが大山寺及び大山寺を兼任して、
備前國主宇喜多直家は豪田に帰依し諸堂の復興に盡力した。そして寺領五千九百石を
寄進したがその子秀家の時に没收した。よつて豪田は豊臣秀吉に訴えて田に復せられた。然る
に文禄三年に再び小早川秀秋が入部して没收したのでまた訴訟して三千石を新知したとさう。
江戸時代に至つても將軍家より米印状を授けられ寺領百六十石六斗に達のうれし、また備前藩主
おも寺領百六十石と斗ニ升き寄進せらるるなど殊遇を受けていた寺院である。

○天台宗の祖は支那の天台大師の教えを傳えたものである。天台山に住して天台大師と、
前記譜は智闘(ちとう)といふ。支那の梁の武帝の太同四年(五三八)に荊州に生れた。梁が
滅びて一族は離散し父母も亡くなつたのでナハオの時に相州の栗磯寺に入つて出家した。幼時
漏り後ち石城寺で六十歳で入寂した。

天台大師の弟子に章安大師があり六代の妙樂大師に至つて最も興隆を極めた。その弟子に道邃、行滿、元皓、智度、道昌、華雲等がある。この道邃和尚が天台法門を傳
承大師に傳へ我國に拓いたのである。

傳承大師の譜は最澄、父は三津首石波といふ。先祖は漢の孝獻帝の末孫の金萬
貴と云ふ。我國に帰化した人である。神護景雲元年(七六七)に生れ十二歳にして出家
して比叡山に入り一心に修行し法華經を修得し天台大師の教えを説いた。桓武天皇は
その頤徳に感じ世一才で内供奉(禁中で御祈念をする役)に列した。三十六歳の時に
南都大宗(傳舍、成実、律、法相、三論、華嚴)に於て天台法華經によつて法誦し破つて
帰依した。これがこの大宗は慕えて天台宗は崇めた。三十八歳の時に入唐し天台大師
より七代妙樂大師の弟子行滿座主及び道邃和尚につづて師事した。國后は嵯峨天
皇の信任厚く比叡山に天台宗を拓いた。弘仁十三年六月四日比叡山中道院にて入寂した
時に壽五十六歳であつた。

(南都六宗といふは、いまの曰蓮宗は日蓮上人、淨土宗は法然上人と云ふ風に宗祖といふ
言葉はなく、大陸から僧や留学僧が持ち帰つた經典や注釈書き推定して本良を中

心として東大寺や大安寺、元興寺、法隆寺で盛大に講義したものがあつて、僧となるにはこの六宗を兼学しなければならぬものである。

ここに神佛分離について述べること

もともと我国は固有の神祇信仰の一筋であつたが、印度に起つた佛教信仰が十七世纪の末に大陸から朝鮮を経て傳來し本地靈跡説に基いて一千數百年も神佛習合が行つれてきた。本地とは印度の佛を、本地跡とは我国の神を、その神々は佛の化身として現をしたという神佛同一の説である。ハ嚩菩薩とか金毘羅大権現とか、うのはその一例である。それが明治の改革によつて新しく朝廷を中心とする政府が起り、國学者の泰斗といひかる本居宣長や平田篤胤など國体明徴の旗元をうけた故神々愈にたゞく人達が多くあらわれ、廢佛運動が起り明治元年三月に天皇制國家がうちたる所以、神道中心主義が強く唱えられた。明治二年三月には神祇官が復活した（神祇官は古く奈良朝時代からちつて政令の内で第一回に天皇をつくる。神祇の祭典を掌る最も重い地位にあつた役人である）。同月十七日には早くも全國の各神社にその要旨が通達せられた。是によると

「王政復古日葬御一洗あらせらるに」つき、諸国大小の神社に於ては僧形にて別当または社僧などと稱する事半ば復飾して髪をのばすべし」と嚴しめ神令があつた。この時法衣を脱ぎて祝詞を習得し淨衣に鳥帽を婆に身を介へて官仕えしたのである。また退轉して他の寺へ移り、或は還俗して僧籍を離れて鍼鋸を持

く、土地に歸るものなど宗教界は一大変革をきいたした。同月廿八日には重ねるよう、「佛像を以て神体と致し候神社は以宋相改め申すへく便ニ」と、或は「佛像を社前に掛け、鈸、鈸鐘、佛具類を置くものは早々に取除くようニ」と、或こそ佛具は全部社殿から取り除き別吉の寺院に移れしまつた。

神佛分离史料によると、平東神宮と社僧との間公然に中なかた神社は時勝到来セリと、社僧追出しに直接行動をとつた處も少なく存かつた。その一例をあげると滋賀県坂井にある日吉山王の社の神官は別当寺の延暦寺に七社の神殿の鍵を渡を要求したが寺側、久強く拒否したので神社側は壯士や勤王家崩の浪人など思われる三四十人、人夫數十人が集団をつくつて鎗、棒などの謝争道具を堆みえて山王懐現へ乱入して社殿の扉の鍵を抜き切つて御神体と左つての佛像や經巻、法事など投げ出し悉く火を放つて焼き捨へたという。佛像や經巻、佛具など百二十四束に及ぶ大報若經六百巻、法華經一巻を算えたとあるので、思つ切つた暴動を起したものがである。

（おわり）この頃未完

運送の丸中運送

御用命は

吉備町下撫川。 吉備町
電話吉備一七八

建築業 高島組

電話吉備二三八 有線六八一一